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Rapports d'activites des Sections

SECTION DE BÄLE

Suzanne SAVOY-MORAND

Presidente

En cette fin d'apres-midi du mardi 9 septembre 2008, nous avons
fait, sous un soleil resplendissant, un parcours dans le Petit-Bale, version
flänerie studieuse. Mme Jacqueline Bloch, membre de notre Section, fut
le guide des vingt-quatre personnes interessees ä decouvrir ou ä appro-
fondir l'histoire de ce quartier s'etirant sur la rive droite du Rhin.

Nous avions dejä eu l'occasion d'admirer les jardins de la «Chartreuse»

(Waisenhaus) ou la vaste cour du couvent Klingental «Klingental
Kloster», mais c'est avec un grand interet que nous ecoutions certaines
anecdotes completant nos connaissances. Notre circuit nous a alors
conduits jusqu'ä la «Caserne» devenue lieu recreatif et, sur la terrasse
d'un des nombreux restaurants bordant la place, il nous fut agreable
d'etancher notre soif et de reposer nos jambes fatiguees.

L'automne a pris ses quartiers, les jours ont raccourci et nous avons
invite nos membres au Restaurant Löwenzorn, le jeudi 23 octobre, des

dix-sept heures, pour un delicieux moment de lecture. Mme Marianne Fi-
nazzi, comedienne et Presidente du Cercle litteraire, nous a charmes en
pretant sa voix chaleureuse ä des textes de Guy de Maupassant, Claudi-
ne Houriet, Henri Gougaud et Alexandre Voisard. Quel plaisir de goüter
ä la beaute des mots!

Depuis sa creation, notre Section organise des manifestations ponc-
tuelles en rapport avec les fetes du calendrier: mi-careme, Saint-Martin,
fetes de fin d'annee... C'est done ä l'approche de la Saint-Martin, le
vendredi 31 octobre, que nous avons organise le «Tournoi de jass» qui
a reuni une vingtaine de fideles joueuses et joueurs.

Puis, le temps de l'Avent a illumine les facades, dans la cour de 1'Hotel

de Ville le majestueux arbre de Noel a fait 1'admiration de nombreux
visiteurs et nous etions heureux de franchir, le samedi 29 novembre,
les portes du Chateau de Bottmingen pour le «Repas de fin d'annee»
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nouvelle formule. Le nombre des participants diminuant chaque annee,
il devenait imperatif que nous renoncions ä la salle des Chevaliers aux
dimensions trop imposantes pour porter notre choix sur la salle ä manger

du premier etage. Ce nouveau cadre a parfaitement convenu au style
de notre rencontre et c'est avec gourmandise que les trente convives ont
apprecie le menu que nous avions choisi. Au moment du dessert, huit
jeunes filles du lycee de Liestal nous ont offerts, sous la direction de
leur professeur de musique, un pot-pourri de chansons allant du repertoire

classique ä la chanson hawaienne. Belle prestation qui a mis une
note ensoleillee ä 1'ambiance dejä tres chaleureuse. Innover comporte
des risques: nous les avions bien calcules.

Pour nos premieres retrouvailles en 2009, nous nous etions donne
rendez-vous, le mardi 3 fevrier, au Musee d'histoire «Barfüsser-
kirche» pour une visite guidee de l'exposition «Unter uns». Le sous-sol
de la ville de Bale recele des tresors insoupgonnes revelant aussi bien la
periode de l'Age de la pierre que celle du Moyen Age. Grace aux
recherches archeologiques et au travail de nombreux specialistes, il
devint possible de se faire une idee de ce qu'etait la vie ä ces differentes
epoques; nous etions tres impressionnes ä l'idee que les vestiges de tout
un monde nous ayant precedes reposent sous le sol que nous foulons
quotidiennement.

Mars qui aurait dü manifester des signes printaniers n'etait toujours
pas sorti des rigueurs de 1'hiver alors que le calendrier annoncait la
«mi-careme». A cette date, nous avons pour tradition de deguster une
savoureuse choucroute et c'est avec plaisir que le samedi 21 mars, nous
pouvions accueillir, au Restaurant Hirschen ä Birsfelden, une trentaine
de personnes.

Si, tout au long de l'annee, nous cherchons ä varier les activites, nous
tenons avant tout ä respecter l'obligation de convoquer nos membres
ä «l'assemblee generale» et, le jeudi 23 avril, vint-neuf emulateurs et
membres amis etaient presents au Restaurant Löwenzorn. La partie
administrative terminee, nous goütions au kugelhopf offert par la Socie-
te tout en nous accordant un temps de detente.

Avant la pause d'ete, il etait alors temps de monter dans le car qui,
par un radieux matin de juin, le samedi 27, devait nous conduire ä

Saignelegier. Nous avions rendez-vous, des dix heures, ä la Brasserie
des Franches-Montagnes pour une visite de ses installations, visite sui-
vie d'une degustation. C'etait l'occasion de decouvrir plusieurs nou-
velles bieres qui n'ont malheureusement pas convenu ä tout le monde
car les gouts, souvent tres inattendus, surprenaient quelque peu! Ensui-
te, nous reprenions la route en direction du Restaurant de La Caquerelle,
situe au carrefour des Franches-Montagnes, du Clos du Doubs, de

l'Ajoie et de la Vallee de Delemont, oü nous attendait la famille Petignat
pour le repas de midi. Bien que le delicieux menu copieusement servi
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ait satisfait l'ensemble des convives, il n'etait pas question de s'attarder
ä table, car le Musee rural Chappuis-Fähndrich de Develier avait ouvert
ses portes et nous invitait ä un voyage dans le temps. Nous decouvrions
une quantite incroyable d'objets, d'outils, de meubles, tous temoins de
l'histoire jurassienne et presentes en secteurs thematiques recreant
1'atmosphere d'antan. Cette balade dans l'epoque de notre enfance nous a

donne ä rever et, sur le chemin du retour, les echanges de souvenirs
allaient bon train.

Nous recevons regulierement la demission de membres tres fideles
qui, pour raison d'äge ou de sante defaillante, ne peuvent plus nous
suivre et c'est toujours avec emotion que nous en prenons connaissance.
Mais nos activites rencontrent heureusement encore l'interet de suffi-
samment de membres pour motiver le Comite ä tenir la barre et ä aller
de l'avant avec optimisme.

L'assemblee generale s'est deroulee le mardi 12 mai 2009 au Restaurant

Burgernziel, conformement aux Statuts adaptes de notre Section au
fil du temps. Pour bien commencer, un aperitif est offert aux membres
presents et ä nos invites. Le President ouvre la seance en remerciant
chaleureusement les participants et invite chacun ä respecter un moment
de silence. Que d'emotions et de surprises nous avons vecues ces der-
niers temps! Meme si l'effectif se restreint inexorablement, une saine
motivation demeure. La flamme!

Le tresorier presente les comptes de la Section. Rappeions que
M. J.-P Airoldi represente celle-ci au plan financier avec l'appui des

verificateurs, Mme et M. Blaise Vuille. A l'unanimite, les comptes sont
acceptes, malgre un deficit chronique. Nous souhaitons une prise en
charge des depenses que nous devons assumer pour representer la
Societe jurassienne d'Emulation au sein de l'Association des Romands
de Berne. Nous souhaitons promouvoir la qualite, le developpement et
la formation. Bref, sans une aide financiere de la part de l'Emulation,
notre avenir est en jeu. Afin de respecter la liberte, les droits et les res-
ponsabilites d'une Section fondee par Xavier Stockmar, l'un des fonda-
teurs de la SJE, nous vous demandons d'y reflechir.

SECTION DE BERNE
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La partie culturelle est animee par Philippe Hebeisen, assistant docto-
rant ä l'Universite de Neuchätel. Avec talent, patience, intelligence
raisonnee et cordiale, le Conferencier nous presente le Dictionnaire du
Jura sur internet (www.diju.ch). Un debat passionnant s'ensuit. Helas,
le temps s'ecoule... Chaleureusement applaudi par nos fideles participants,

le president Francois Reusser le felicite et saisit l'occasion de lui
remettre un Prix d'excellence.

Le mercredi 11 novembre 2009, notre traditionnelle soiree de Saint-
Martin, organisee par Jean-Pierre Airoldi, se deroule tranquillement.
Le Restaurant Burgernziel est notre lieu de rendez-vous.

Pour cultiver la convivialite et 1'amitie et nous preparer ä la conference
de notre invite M. Andre Bandelier, professeur emerite de l'Universite
de Neuchätel, ecrivain et historien, un aperitif de bienvenue nous est

servi des 17h30, puis un repas en commun ä partir de 18h30. En toute
simplicite, avec l'entregent que nous reconnaissons chez ce sympathique
enseignant, il nous presente son dernier ouvrage avec Tiananmen pour
decor. Une chronique pekinoise constitue la source de ses reflexions sur
une mission qui a marque profondement sa vie. Pendant 1'automne
1989, pour rendre compte de l'apres-Tiananmen, il choisit la forme d'un
«journal personnel rigoureux dans ses affirmations mais tres libre dans
sa composition». II doit beaucoup ä la correspondance entretenue avec
son epouse...

L'ouvrage en question est mentionne aux Editions des Malvoisins,
Porrentruy (2009). Amicalement applaudi par le President, un souvenir
sous forme de bons-cadeaux lui est remis genereusement.

Nous formons nos voeux les meilleurs ä tous les membres fideles ä la
SJE dans son identite conviviale et cordiale.
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SECTION DE BIENNE

Marie-Isabelle CATTIN

Chantal GARBANI

Co-presidentes

L'annee emulative biennoise a debute le samedi 8 novembre 2008
par la traditionnelle bouchoyade organisee ä la Cuisiniere aux Pres-de-
Cortebert. Nos amis de la Societe frangaise se sont joints ä nous ä cette
occasion.

Le jeudi 29 janvier 2009, nous invitions ä l'Hötel Mercure-Plaza
l'ancien directeur et professeur du Lycee cantonal de Porrentruy, Charles
Felix, President du Cercle de mathematiques et physique, pour nous en-
tretenir des debuts des mathematiques en Mesopotamie.

Le jeudi 19 fevrier, nous avons deguste, avec nos amis de la Societe
frangaise, la saucisse au marc ä Chavannes, au bord du lac de Bienne.

Notre assemblee generale a eu lieu le mardi 3 mars au Restaurant Le
Mariana. L'Assemblee a notamment accepte l'elargissement du Comite
avec un nouvel assesseur, Cedric Kamber, ce qui est un premier pas pour
rajeunir le Comite et assurer l'avenir de la Section de Bienne. A Tissue
de la partie statutaire, Eveline Nyffenegger nous a conte une legende de
la vouivre puis un repas a ete pris en commun.

Le samedi 25 avril, une visite guidee de Delemont nous a fait decou-
vrir la synagogue, les diverses fontaines, la maison de la bourgeoisie et
d'autres bätiments anciens.

Le samedi 6 juin, plusieurs membres de la Section biennoise ont,
avec le Cercle d'archeologie, visite le site de fouilles mesolithique de

Cornaux, profitant des explications de Marie-Isabelle Cattin qui travaille
sur le chantier. L'apres-midi, le directeur du Latenium, Marc-Antoine
Kaeser commentait l'exposition «l'imaginaire lacustre».

Le samedi 13 juin, c'est ä Porrentruy que nous nous rendions, pour
decouvrir la retrospective sur les vitraux de Jean-Frangois Comment
ä l'Hötel-Dieu. Les dessins preparatifs de 1'artiste nous etaient expliques
par la conservatrice du musee puis notre petit groupe s'est rendu ä la
chapelle de l'höpital pour voir les vitraux in situ.

Le mercredi 22 juillet, nous nous retrouvions ä la fabrique d'orgues
Kuhn SA ä Männedorf pres de Zurich. Son directeur nous a devoile
toutes les etapes de la construction de cet instrument complexe. En fin
d'apres-midi, nous avons pu suivre un concert d'orgue au Grossmünster
de Zurich.
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Lundi 24 aoüt, en collaboration avec le Cercle litteraire et l'Associa-
tion pour une Collection d'Etudes litteraires, nous recevions au Musee
Neuhaus le professeur de Liverpool Charles Forsdick, venu nous parier
de ses travaux sur Ella Maillart, grande reporter et voyageuse temeraire
au pays des Ouighours.

Plusieurs membres de la Section de Bienne ont accompagne le Cercle
d'archeologie dans ses peregrinations en minibus ä Berne, le samedi
29 aoüt. Ce fut l'occasion de visiter le matin la magnifique exposition
consacree ä l'art des Celtes au Musee historique. L'apres-midi, nous
avons decouvert, sous la conduite de Cynthia Dunning, archeologue
cantonale, un oppidum ä Berne-Enge avec theatre et thermes celtes et
gallo-romains fort bien conserves.

L'annee fut ainsi bien remplie en activites diverses. Nous remercions
les personnes qui participent avec fidelite ä nos manifestations et adres-
sons un remerciement tout special aux membres du Comite qui, par leur
devouement, assurent le bon deroulement de ces sorties.

SECTION
DE LA CHAUX-DE-FONDS

Jean-Marie MOINE

President

Le 28 septembre 2008, par un temps splendide, onze personnes par-
tent en voiture de la gare de La Chaux-de-Fonds et gagnent Le Bizot.
Nous trouvons le Conferencier du jour, M. Jean-Francois Chopard, qui
nous rassemble alors ä l'emplacement de l'ancien cimetiere, au sud de

l'eglise et commence par nous parier de l'histoire du lieu.
Puis M. Jean-Francois Chopard passa au fameux nombre d'or

annonce. II avait pris la peine de construire une maquette partielle
de l'eglise du Bizot.

II nous montra que le rapport de la largeur de la nef centrale ä celle de
chacune des nefs laterales aussi bien que le rapport de la largeur de la
nef ä la distance entre deux piliers sont bases sur le fameux nombre d'or.

Ayant mesure la hauteur des piliers, celle des ogives des nefs
laterales, celle des ogives de la nef centrale et celle de la hauteur
de 1'edifice, il nous assura que les proportions des dimensions verticales
de l'edifice etaient elles aussi basees sur le nombre d'or. Nous avons
ensuite visite cette magnifique eglise.
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M. Chopard fut vivement felicite et remercie pour ses brillantes
demonstrations.

Nous nous sommes ensuite diriges vers le point de vue remarquable
de la röche du Pretre, ou Jean-Jacques Miserez nous expliqua la formation

geologique des reculees qui s'offraient ä nos pieds. Marcel Jacquat,
lui nous fit observer des vols d'oiseaux, notamment ceux des faucons
pelerins, avant de nous quitter.

Dans la bonne humeur, nous avons pique-nique dans le magnifique
site de Consolation, avant de nous deplacer vers la grotte Sainte Catherine

ou grotte de Maurepos. C'est avec emotion que Jean-Jacques Miserez
nous signala qu'en 1963, au cours d'une expedition speleologique, l'un
de ses meilleurs amis, Werner Schild avait trouve la mort en chutant de
la falaise qui surplombe 1'entree de la grotte, comme le rappelle une
plaque commemorative. Puis, Jean-Jacques nous donna des explications
precises sur les phenomenes karstiques qui sont ä l'origine de la formation

d'une grotte. Ici, la galerie, accessible sur pres de deux kilometres,
constitue l'ancien cheminement d'une source qui coule plus bas. Par fortes

pluies, la cavite est noyee et evacue une grande quantite d'eau.
On peut penser que la grotte s'est creusee en meme temps que la vallee
du Dessoubre.

Le retour se fit par la vallee du Dessoubre puis par Maiche, ou nous
avons fraternise autour d'une bruyante table sur la terrasse d'un cafe.

Le 27 novembre 2008, Simone Maillard presenta, avec son enthou-
siasme habituel, dix contes et chants ä une bonne vingtaine de personnes
rassemblees au Musee d'Histoire naturelle de La Chaux-de-Fonds. Ceux
qui seraient interesses peuvent trouver des renseignements sur ces
contes et chants dans les archives de la Section locale de la SJE.

Le 28 mars 2009, Irene Brossard nous donna quelques renseignements

sur la situation, dans l'espace et dans le temps, de la fameuse
Maison Blanche. Puis eile nous rappela que Charles-Edouard Jeanneret
etait ne en 1887 d'un pere emailleur et d'une mere pianiste et qu'il fut
place ä l'Ecole d'Art de La Chaux-de-Fonds oil son directeur, Charles
L'Eplattenier, remarqua tres tot l'esprit d'independance de son jeune
eleve, et le dirigea vers la carriere d'architecte. Ambitieux, voyageur,
soucieux des horlogers de sa ville, Charles Edouard Jeanneret contribua
ä 1'implantation de l'Art Nouveau dans notre ville, caracterise par tout
ce qui touche ä la faune et ä la flore locale: sapins, gentianes, etc.

II construisit la Maison Blanche en 1912. C'est une maison experi-
mentale, une maison-laboratoire avec un choix precis des materiaux
utilises. Nous avons pu admirer l'immensite des pieces, celle du salon
notamment, repondant parfaitement ä l'idee de base de celui qui devien-
dra un jour Le Corbusier: l'exterieur doit entrer ä l'interieur d'une
maison, et l'interieur de la maison doit se projeter ä l'exterieur.

399



Certaines parties du bätiment ont des allures de «paquebot». D'ail-
leurs, les amis intimes de Le Corbusier l'appelaient «Paquebot».

Soigneusement restauree en 2004-2005, apres avoir ete longtemps
inoccupee, la Maison Blanche a helas perdu une frise qui ornait la partie
superieure de la cheminee du salon, mais eile reste la premiere realisation

entierement libre et personnelle du celebre architecte...
Le 7 mai 2009, notre Section chaux-de-fonniere de la SJE tenait son

assemblee generale annuelle au Restaurant de la Licorne ä La Fernere.
M. Henri Baertschi, Maire, nous fit l'honneur d'y participer. II nous

souhaita la bienvenue dans sa commune, et en profita pour nous en
dresser un historique fort interessant.

Quant ä notre emulateur Marcel Jacquat, il nous fit un brillant expose
sur les freres Abraham et David Gagnebin, ressortissants de ce village,
et qui se sont illustres comme chirurgiens, paleontologues, herboristes et
officiers au service du roi de France.

Fe 28 juin 2009, ä neuf heures, les Moines chargent les Matthey vers
l'Hopital de Fa Chaux-de-Fonds. Arrives au Pelard, les deux couples
commencent les divers preparatifs du pique-nique: ouverture des portes,
preparation du feu, mise en place des tables et des bancs pour recevoir
les participants.

Petit ä petit, une quinzaine de personnes arrivent. C'est l'heure de

1'aperitif, puis du pique-nique. Comme d'habitude, il se passe dans la
bonne humeur.

Un appel sur le natel annonce la future arrivee de Patricia avec son
petit Feo.

F'enfant retrouve immediatement du plaisir ä retrouver son petit
moulin qui continue de tourner. Puis, avec l'aide d'Eric (son grand-
pere), il entreprend la construction de la maquette du chateau de Porren-
truy. Avec son petit camion, il ne cesse de faire un transport de bois dans
la cour du chateau, de le decharger, de le recharger... Un vrai regal
pour lui.

A noter encore le plaisir qu'a procure Eric ä son petit-fils en le

promenant dans la brouette du Pelard.
A signaler aussi que, durant l'hiver 2008-2009, notre groupe de patoi-

sants s'est reuni ä six reprises, et a continue de donner libre cours ä ses
traditionnelles et sympathiques retrouvailles, ses lövrees.

Un tres grand merci ä toutes les personnes qui ont pris une part
importante ä la preparation des activites de notre Section.
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SECTION DE DELEMONT

Marie-Christine BEURET SALZMANN

Vice-presidente

Au menu de cette annee 2009, une collaboration avec la Section de
Delemont de l'Universite populaire pour une mise en bouche avec le
chef etoile du Noirmont, Georges Wenger. Une conference intitulee:
«De l'utilite des livres comme vecteur de formation sociale et profes-
sionnelle pour accompagner la carriere des metiers d'artisanat».

Cuisinier-philosophe ou philosophe-cuisinier, c'est selon, M. Wenger
passionne son auditoire par son erudition et son respect des valeurs.
A l'epoque de la mondialisation, defendre son terroir, retrouver d'an-
ciens savoirs, c'est revendiquer son identite et refuser l'uniformisation.

Le 27 mars a lieu l'assemblee generale au Restaurant de la Croix
Federale ä Courtetelle. Nous n'avons toujours pas de President-e et les
appels lances pour etoffer les rangs du Comite sont restes vains.

A Tissue de la partie administrative, Joseph Voyame, ancien directeur
de l'Office federal de la Justice, nous retrace la vie et 1'oeuvre de Virgile
Rossel, eminent juriste, ecrivain et homme politique. Une conference
abondamment documentee, servie par un excellent orateur. Comme de

coutume, la soiree se termine autour d'un bon repas.
Le 28 juin, nous visitons l'exposition «L'art des Celtes» au Musee

historique de Berne.
Aperitif, repas et balade digestive au Jardin botanique de l'Universite

completent la journee.
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SECTION D'ERGUEL

Jean-Jacques GINDRAT

President

Notre saison 2008-2009 s'est deroulee dans d'excellentes conditions
d'amitie, de fraternite et de collaboration. En effet, la maladie inopinee
de notre President nous a obliges ä resserrer nos rangs. Ce n'etait pas
facile car Jean-Jacques Gindrat n'est pas seulement le President mais il
est en meme temps Tarne de notre Section. Son remplacement, meme
temporaire, n'etait pas facile. Frederic Donze, vice-president, a repris les
renes avec courage et determination.

Diverses manifestations etaient dejä agendees. Le 15 novembre 2008,
nous etions convies par notre ami Raymond Bruckert ä la visite de

l'eglise reformee Saint-Etienne, ä Vauffelin, dont les premiers vestiges
remontent au VIIe siecle et dont l'aspect actuel est caracteristique
du protestantisme du XVIIIe siecle. Belle presentation par M. Sylvio
Casagrande, architecte. La journee se termine par une collation au
« Vieux Grenier», ä Plagne.

Le 3 decembre 2008, nous assistons ä une excellente conference sur
le «Heimatstil» donnee par Claude Jeandupeux, ä Courtelary, avec la
projection de nombreux exemples dans la region jurassienne.

L'assemblee annuelle a lieu ä Saint-Imier, au Centre de culture et de

loisirs, le 30 avril 2009. Vingt-quatre membres sont presents. R. Ueber-
sax lit quelques mots du President qui s'excuse de son absence et qui
remercie vivement M. Frederic Donze d'avoir accepte sans hesiter une
seconde de le remplacer. II en profite pour faire quelques digressions sur
la täche du vice-president, souvent uniquement honorifique, mais qui,
parfois, peut prendre une importance considerable. II prend pour preuve
un certain Harry Truman, un politicien inconnu ä l'epoque, nomme
vice-president par Franklin Roosevelt et qui est reste dans l'histoire pour
avoir donne l'ordre de lancer deux bombes atomiques sur le Japon.

La seance administrative se termine par une visite du Musee de Saint-
Imier avec son conservateur, M. Claude-Alain Künzi, et par la visite de

l'exposition temporaire «Monstres et Merveilles». Enfin, une petite agape

nous reunit pour quelques instants d'amitie.
Le 12 septembre 2009, M. Paul-Andre Schwab nous convie ä une

balade dans l'Entre-deux-Lacs. La journee commence par une visite de
la chapelle de Combes dont M. Edouard Girard, notaire, nous devoile
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les secrets et l'histoire, puis par celle de l'abbaye benedictine de Saint-
Jean. Au Mont Vully, M. Schwab evoque les corrections des eaux du
Jura et nous conte quelques legendes liees ä cet endroit mythique.

La journee se termine ä Cressier par une degustation des vins du pays
et une seiche au lard.

Le 22 octobre 2009, une conference-debat sur l'anabaptisme, animee

par MM. Maurice Baumann, pasteur, Jürg Gerber et Michel Ummel, est
organisee au Relais culturel d'Erguel ä Saint-Imier. Excellente soiree
instructive suivie d'un debat tres anime.

Le 15 novembre 2009, nous sommes convies ä une soiree musicale
animee par Mme Sara Gerber au piano et M. Jean-Pierre Gerber ä la
basse. II s'agit d'un recital comparatif de Lieder avec des textes de
Johann Wolfgang Goethe composes par Mendelssohn, Schubert,
Beethoven, Liszt, Mussorgsky, Zelter, Kayser, Pfitzner.

Nous apprenons que l'etat de sante de notre President s'ameliore pro-
gressivement, ce qui nous rejouit infiniment. Nous lui souhaitons une
convalescence courte et un retablissement rapide et complet.

SECTION
DES FRANCHES-MONTAGNES

Jean BOURQUARD

President

La derniere activite de 2008 a eu pour cadre la ville toute proche de
Saint-Imier. Le samedi 25 octobre au matin, une trentaine de personnes
ont eu le bonheur de decouvrir, sous la conduite de son conservateur
passionne qu'est M. Lrederic Donze, le musee qui abrite jalousement
toute la collection des montres Longines. L'histoire de Longines debute
en 1832 avec le comptoir d'horlogerie d'Auguste Agassiz. Trente ans

apres, son neveu Ernest Lrancillon regroupe les activites developpees
par son oncle au bord de la Suze, ä Saint-Imier, au lieu-dit «Es Longines».

Un siecle et demi plus tard, la marque est implantee sur les
marches mondiaux, ce qui explique qu'elle ait resiste ä la crise qui tou-
che toute l'industrie horlogere. C'est en deux groupes que les membres
de la Section ont visite les cinq salles du musee dedie ä la riche
histoire de la marque. Notre guide a su transmettre sa passion ä chacune
et ä chacun. La salle principale du musee accueille une exposition
permanente qui illustre l'histoire de Longines au travers de dizaines de
modeles de montres differents, de la presentation des etapes importantes
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de sa croissance et de faits marquants. La visite s'est terminee devant les
grands livres de comptes du XVIIP siecle qui repertorient toutes les
montres vendues et les identifient par un numero de serie. On sait ainsi,
grace ä ces documents, que trois cent mille montres ont ete assemblies
jusqu'en 1870 par les huit cents employes. Plus recemment, le chiffre de
trente millions de montres vendues etait atteint en 2001 et trente-
quatre millions en 2007.

Alors qu'un premier groupe visitait le musee, le second assistait ä la
projection du film «Au temps des comptoirs, la vie ouvriere ä Tramelan
(1900-1940)», presente et commente par Laurence Marti, docteur en so-
ciologie et historienne. Son film a ete congu sur mandat de la commune
de Tramelan pour conserver la memoire des derniers temoins d'une
epoque aujourd'hui revolue, oü le travail horloger se faisait encore ä

domicile selon un Systeme dit d'etablissage. La vie difficile des ouvrie-
res et ouvriers ä l'epoque, qui transparait intensement dans ce document
audiovisuel grace aux temoignages recueillis aupres de personnes
aujourd'hui tres ägees ayant vecu cette epoque dans les ateliers, est
parfois bouleversante. On retiendra, pour illustrer les rapports qui etaient
de mise entre patrons et ouvriers, la visite de cet ouvrier, accompagne de

sa petite fille, ä son patron pour lui presenter les voeux de Nouvel-An.
Malgre ses grands yeux qui decouvraient de magnifiques oranges
qu'elle n'avait jamais vues auparavant, la fille de Touvrier repartit... les
mains vides! Apres un repas pris en commun avec le conservateur du
musee dans un restaurant de la place, une visite guidee de Saint-Imier
nous fit decouvrir 1'architecture particuliere de l'ere industrielle de cette
ville dans laquelle on s'est promis de retourner.

L'assemblee generale de la Section qui s'est tenue le samedi 31 jan-
vier 2009 constituait la premiere activite de l'annee. Elle a ete precedee
d'une passionnante conference de Michel Arnoux, du Noirmont, econo-
miste et chasseur de contrefagons ä la Federation horlogere ä Bienne. Le
Conferencier a souligne l'ampleur grandissante de la contrefagon dont la
moitie provient de la Chine. II dira: «la lutte est une question
d'experience...» «Seuls l'Arctique et l'Antarctique sont epargnes... pour l'ins-
tant». En tete des contrefagons, le textile, suivi de l'horlogerie, alors que
les medicaments falsifies connaissent une croissance preoccupante.
Avec quarante milliards de pieces d'horlogerie contrefaites pour
vingt milliards d'authentiques, on est davantage expose ä acheter du
faux que du vrai. M. Amoux a surtout demontre les difficultes rencon-
trees ä l'etranger, plus particulierement en Chine, pour remonter les
filieres dans l'espoir d'enrayer ce phenomene fortement prejudiciable ä

l'horlogerie suisse.
Lors de l'assemblee generale qui suivit, Clement Saucy, membre du

Comite central de la SJE, apporta le message du Comite directeur et
rendit compte de 1'activite 2008 de ce dernier qui a connu des mutations.
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II mentionna egalement les nouvelles publications qui ont vu le jour en
2008 et rappela le prix decerne recemment par l'Assemblee inteijuras-
sienne (AIJ) ä la Societe jurassienne d'Emulation. Raymonde Gaume,
Presidente du Cercle d'archeologie presenta ensuite le programme de
l'annee 2008. La soiree se termina autour d'un delicieux repas prepare
par les Dames paysannes des Franches-Montagnes et partage par cin-
quante-deux personnes.

La seconde activite 2009 a eu lieu le jeudi 5 mars ä la Clinique du
Noirmont oü M. Olivier Gueniat, ne ä Porrentruy et titulaire d'un diplö-
me de police scientifique et de criminologie ä 1'Universite de Lausanne
en 1991, Docteur en sciences forensiques, a captive l'attention de plus
de trente personnes qui s'y etaient deplacees pour l'ecouter parier de la
«delinquance chez les jeunes: mythes et reabtes». II mit en evidence le
fait que cette delinquance n'augmente pas dans la realite. Dans pratique-
ment tous les secteurs, une forte baisse est constatee: quatre-vingts mille
victimes en moins entre 2001 et 2007, 30% de cambriolages en mois en
dix ans, 50 % de meurtres en moins en dix-huit ans. Par contre, les
lesions corporelles ont augmente de 227% de 1982 ä 2007. Les debts ac-
complis par des mineurs ont baisse de 20% de 1982 ä 2007. Olivier
Gueniat accuse les medias de deni de la realite car ils ne relatent pas la
verite des chiffres. Les juges des mineurs ne trouvent pas la situation si
mauvaise: 96% des debts sont juges dans les deux mois et seuls 10% de

ces demiers, au niveau penal, sont causes par des mineurs. II met en

exergue 1'influence des medias (manchettes de journaux) et la fausse
realite rabächee depuis des annees sur les jeunes. L'exposition «La
marque jeune» qui etait organisee au Musee d'ethnographie de Neuchä-
tel a demontre que les memes messages sur les jeunes sont vehicules
depuis trop longtemps. Seuls 0,2 % des jeunes sont sanctionnes pour des
actes de violence et l'augmentation des debts est identique entre adultes
et jeunes. A force d'exemples illustres habilement et prouves, Olivier
Gueniat a su convaincre son auditoire et faire passer un message positif
sur la jeunesse. Neanmoins, la demission totale de certains parents vis-avis

de leurs responsabibtes pour l'education des jeunes, en raison
du stress professionnel ou de la vie, de leur immaturite aussi, reste un
probleme de societe auquel il convient d'apporter rapidement des

reponses...
La soiree s'est terminee autour d'un verre offert par la Section, occasion

de s'entretenir de maniere plus directe avec notre orateur qui fut
reellement apprecie.

La troisieme activite 2009 a eu beu le samedi 25 avril ä Cornol.
Ce village-me de deux kilometres a accueibi trente-sept participants
pour une visite ponctuee par quatre decouvertes bien differentes l'une de
1'autre. La premiere fut celle des vitraux du peintre fran^ais Roger
Bissiere (1886-1964) ä l'egbse paroissiale. Edifie en 1787, l'edifice a
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ete restaure en 1957 par Jeanne Bueche qui laissa carte blanche ä 1'artiste

pour creer dix dalles de verre. De l'aveu meme de Bissiere, ces
vitraux sont ä voir comme un simple «jeu colore, le plus gai et le plus
clair possible «...»oil chacun peut accrocher ses propres reves». Elabo-
res dans le meme esprit que ses toiles, ces vitraux sont construits selon
des lignes qui permettent d'ordonner la lumiere afin que chaque couleur
accentue sa densite au contact de celles qui la cötoient. Les sens en
eveil, la visite s'est poursuivie ä la distillerie Schneider oü, face aux
cuves, le processus du passage du fruit ä l'eau-de-vie fut detaille sans
trahir les ancestrales recedes familiales. La degustation des parfums les
plus purs et des produits les plus fins, qui ont noms griotte, mirabelle,
coing, sorbe, kirsch, damassine ou müre, n'a pas ete boudee. Le repas de
midi s'est deroule au Lion d'Or, ä 1'emplacement meme de l'ancienne
faiencerie de Cornol. En 2003, l'eboulement d'une partie du jardin dans
la Comoline permit ä Ursule Babey, archeologue, d'entreprendre des
fouilles. Cette derniere nous a volontiers presente le site: ouverte des

1760, la manufacture ajoulote tres connue au XVIIP siecle - son importance

la place juste derriere les faienceries de Berne et de Zurich - a

exploite durant cent quarante ans l'argile locale fine et calcaire, particu-
lierement bien adaptee ä la fabrication de faiences. L'abondance et la
diversite du mobilier qu'elle a mis au jour, et sorti des reserves pour
nous, sont impressionnantes: on y trouve plus de cent mille tessons et
toutes les etapes de la fabrication des faiences. Cette profusion de materiel

permet ainsi ä Ursule Babey d'entreprendre une these de doctorat
sur ce sujet. Pour clore la journee et repartir d'un bon pied vers les
Lranches-Montagnes, la visite de la derniere saboterie de Suisse s'impo-
sait. Etabli ä la route des Rangiers depuis 1929, cet atelier est habite par
les odeurs et les poussieres de bois et c'est ä coup sür que l'on succombe
ä son charme desuet. Cet endroit vrai et vivant doit beaucoup ä son
proprietaire, Andre Gaignat, personnalite enjouee et passionnee, qui
n'hesite pas ä faire tourner les courroies d'entrainement de ses machines

pour fabriquer une paire de ses sabots en aulne sous les yeux des visi-
teurs admiratifs. Merci ä tous les acteurs de cette magnifique journee.

Le samedi 20 juin 2009, quarante-neuf emulateurs ont rallie Bale en
car, pour une excellente visite guidee de l'exposition Van Gogh, specta-
culaire retrospective des paysages du peintre legendaire, constitute de

septante tableaux, tant des oeuvres de premier plan mondialement
celebres que des toiles peu connues du grand public. Cette exposition a

ete largement evoquee dans les medias et il n'est pas utile de parier ici
de van Gogh, alors, laissons-le s'exprimer ä travers cet extrait d'une
lettre adressee ä son frere Theo:

Moi, je suis un komme ä passions, capable et sujet ä faire des choses
plus ou moins insensees, dont il m 'arrive de me repentir plus ou moins.
II m'arrive de parier ou d'agir trop vite, lorsqu'il vaudrait mieux

406



attendre avec plus de patience Maintenant cela etant, que faut-il
faire Doit-on se considerer comme un komme dangereux et incapable
de quoi que ce soit Je ne le pense pas. Mais il s 'agit par tout moyen de

tirer de ces passions memes un bon parti.
L'apres-midi, cap sur Weil am Rhein, pour une visite guidee du Vitra

Design Museum. Fonde en 1989, ce musee vit grace ä des fonds prives et
est consacre au design ainsi qu'au mobilier. II est loge dans un bätiment
congu par l'architecte americano-canadien Frank Gehry. Sur le site,
outre Frank Gehry, d'autres architectes de renom ont eu l'occasion de

s'exprimer avec des constructions caracteristiques de leurs styles, notam-
ment l'lranienne Zaha Hadid, avec sa delirante «Caserne des pompiers».

L'organisation d'une telle journee a necessite une «prise de risque»
au plan financier, puisque toutes les prestations proposees ont ete
reservees en janvier 2009 dejä. Meme si nous n'etions pas certains de

remplir le car qui allait nous transporter, nos fideles membres ne nous
ont pas laisse tomber et il a fallu refuser du monde... Pour les recom-
penser de leur interet, la Section a offert le billet d'entree ä l'exposition
Van Gogh.

La derniere sortie de l'annee a eu lieu le samedi 19 septembre 2009
pour les vingt-sept emulateurs et emulatrices de la Section qui se sont
retrouves au bord du Lac de Bienne, dans la charmante bourgade de
La Neuveville oü les attendait Jacques Hirt, ancien Maire, mais aussi et
surtout ancien membre du Comite directeur de la SJE. C'est en deux

groupes et sous un ciel clement que nous avons pu decouvrir cette super-
be cite medievale, riche en souvenirs, oü se dressent les vestiges d'un
riche passe. C'est meme sous le soleil que nous avons pu apprendre ä

connaitre divers bätiments, comme la Tour de Rive, l'ancienne chapelle
Sainte-Catherine, la magnifique maison des Dragons et ses gargouilles,
les fontaines du Banneret, dont le constructeur aurait egalement constant

une fontaine ä Delemont, ainsi que bien d'autres temoins du passe.
Un passage par les venelles, anciens conduits des egouts et separations
pare-feu des bätiments, nous a permis de nous impregner plus encore de
l'histoire de la ville. II faut rappeler que la ville etant situee au bord du
lac ä l'epoque, tout le transport des vins, des marchandises et des per-
sonnes se faisait par le lac. Ce n'est que plus tard que le reseau routier a

ete plus fortement developpe. Finalement, les corrections des eaux du
Jura ont entraine une baisse consequente du niveau du lac, eloignant ainsi

de la rive les bätiments qui la jouxtaient auparavant.
A Tissue de la visite, nous avons ete re^us par le vigneron Jean-

Daniel Giauque, dans son domaine du Signolet. Pendant que nous de-
gustions ses meilleurs crus, il nous expliquait son approche tres personnels

et parfois risquee de la viticulture, mais toujours empreinte d'un
profond respect de la nature.
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Pour terminer, nous avons partage un repas convivial dans les
anciennes caves de la Maison de Berne, ou Cave de Berne. Cet imposant
bätiment, construit en 1631, etait la maison des vendanges de l'Abbaye
de Bellelay. Puis la ville de Berne, possedant une part importante du
vignoble neuvevillois, acquit le bätiment en 1804.

La journee s'est terminee par une balade au bord du lac qui, ce
jour-la, etait constelle de voiliers en pleine regate.

Une annee emulative riche se termine et je tiens ä remercier mes pre-
cieux collegues du Comite pour leur soutien et leur imagination qui nous
permettent de mettre sur pied des activites culturelles dont le succes ne
se dement plus... A1'annee prochaine.

SECTION DE FRIBOURG

Agnes JUBIN

Presiderite

Le theme de la crise economique est un sujet de choix. On peut se
laisser surprendre cependant en l'abordant sous un angle un peu plus
positif et en reference ä des personnes sages, sans oublier de compatir ä

la malchance des personnes qui ont perdu les quelques economies diffi-
cilement epargnees.

Voici done quelques reflexions:
- Nous avons entendu de grandes reactions de surprise. Fallait-il etre

naif pour croire qu'un paradis ephemere et des fortunes virtuelles
pouvaient continuer sans fin? On nous a toujours appris qu'il fallait se
mefier des trop grandes promesses et des beaux parleurs, surtout dans le
domaine financier.

- Sans vouloir gommer les deceptions de modestes clients, on peut
penser que la crise a du bon. Elle nous fait revenir ä des dimensions plus
reelles et nous fait comprendre que des decideurs arrogants n'ont plus
tous les pouvoirs. Ainsi, soyons done actifs et participatifs et ne nous
laissons plus berner. II y a une trentaine d'annees, on se moquait de
certains citoyens qui choisissaient des solutions alternatives ou cooperatives.

Ce qu'on nommait Utopie ne pourrait-elle pas devenir une voie
populaire

- Cette crise nous permet de reflechir aux valeurs humaines qui sont ä

notre portee et surtout de trouver des solutions s'y rapportant, par exem-
ple en soutenant les etablissements favorisant les prets de solidarite, en
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faveur de nos petites entreprises comme pour Celles des pays du Sud.
En relevant l'importance des actions gratuites, solidaires, qui ont une
valeur incalculable.

Dans ce cas et par bonheur on ne parle pas de salaire au merite.
-Enfin, soutenons les personnes elues qui prennent les decisions

s'appuyant sur les valeurs humaines de solidarite, de demarches equi-
tables, de respect de la nature et n'oublions pas que nous avons la
chance en Suisse d'etre des citoyens coresponsables.

Durant l'annee ecoulee, les membres tres assidus ont partage les acti-
vites: le samedi 25 octobre 2008, avec les Amis du Musee d'histoire
naturelle de Fribourg, nous allions sur la piste des dinosaures ä Courte-
doux, sous la conduite du directeur du Musee, M. Andre Fasel. Grace ä

lui, nous avions le privilege d'une visite exceptionnelle conduite par
deux jeunes scientifiques passionnes. Nous autres etions emus et tiers de

fouler notre terre natale si riche d'histoire.
Le traditionnel souper de la Saint-Martin, le vendredi 29 novembre,

a attire une foule de trente-cinq personnes au Restaurant de la Gerine ä

Marly, dans une ambiance tres joviale et amicale. C'est une bonne
raison de le maintenir.

Le jeudi 26 mars, au Restaurant de l'Aigle-Noir, nous avons eu le

privilege d'accueillir le chancelier d'Etat du Canton du Jura, M. Sigis-
mond Jacquod. A l'occasion de l'anniversaire des trente ans de l'entree
en souverainete de la Republique et Canton du Jura, M. Jacquod, un
Valaisan parfaitement immerge dans la region, a retrace toutes les etapes
les plus importantes et historiques de notre Canton dans lesquelles il
etait implique au premier rang. En plus, il nous a regales d'anecdotes
savoureuses. Deux autres participants jurassiens, anciens collaborateurs
du chancelier, completaient les propos de M. Jacquod.

Le 19 juin, avec une participation nombreuse de plus de 50% des

membres, M. Erwin Ingold, personnalite attachante et bien connue ä

Fribourg, nous a fait le privilege de visiter la chapelle privee de Perolles,
construite par une famille aristocratique de Fribourg vers 1520, un petit
bijou renfermant de precieux vitraux et statues. La situation de ce do-
maine de Perolles est aussi interessante que son histoire, le boulevard
n'existait pas ä cette epoque. L'assemblee generale annuelle s'est tenue
ensuite, suivie d'un repas convivial.

Le rapport donne l'occasion de dire merci aux chers et fideles
membres de la Section. Grace ä eux, notre Association reste vivante et
conviviale, meme fraternelle. Merci aussi sincerement aux membres du
Comite tres actifs.
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SECTION DE GENEVE

Elisabeth Jobin-Sanglard

Presidente

C'est avec une section dynamique, grace au travail du nouveau Comi-
te, que nous avons le plaisir de vous informer que notre Section s'est
enrichie au cours de cette derniere periode de neuf nouveaux membres,
arrivant au chiffre total de cent cinq membres.

Au debut de l'automne 2008, le 9 septembre, M. Pierre Eckert,
meteorologue sans qui le periple du tour du monde en ballon
(Orbiter III) de Bertrand Piccard et de Bryan Jones n'aurait probable-
ment jamais abouti, a tenu conference sur le theme du changement du
climat, passe et futur, en Suisse et dans le monde.

Sa passionnante conference mit en evidence la lente montee de la
temperature terrestre ainsi que les controverses qui accompagnent cette
constatation. Est-ce l'activite de l'homme ou la montee de temperature
elle-meme qui cause l'effet de serre?

Une discussion nourrie suivit les explications de M. Eckert quant aux
remedes envisageables et ä une prise de conscience globale. Chacun a

pu ainsi se faire une opinion et conforter ou changer ses convictions ä

ce propos.
Le 24 novembre, c'est Matthieu Cortat, membre de notre Section

depuis 2007, membre de la Commission des Editions de la Societe
jurassienne d'Emulation et concepteur de la police de caracteres
Stockmar, qui nous enchanta en nous donnant les cles du monde de

l'impression, de sa decouverte ä nos jours.
II nous parla de l'historique de l'imprimerie, si importante pour le

siecle ou commenga la Reforme, du dessin de caracteres et de son
parcours personnel.

C'est Charles Kleiber, Prevötois et ancien Secretaire d'Etat ä 1'Education

et ä la Recherche, nomme le 1er j anvier 2009 President de la Fonda-
tion Jeantet (www.jantet.ch), qui nous donna la premiere conference de

ce printemps, le 12 mars 2009, dans la magnifique villa du siege de la
Fondation. II nous parla de son parcours et de son travail d'ecrivain ainsi
que de sa foi en la creation scientifique et artistique ä travers la lecture
de quelques passages de son livre Creer, publie aux Editions Favre.

Je ne puis resister ä la tentation de vous donner quelques citations
(p.11): C'est dans I'acte createur que chacun d'entre nous peut faire
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ceuvre de lui-meme, se creer et creer le monde. Et (p. 18): L'emerveille-
ment devant les mysteres de la vie veut nous pousser au desir de
connaitre.

En date du 14 mai 2009, jour de notre AG ordinaire, nous fumes
reg us ä la toute nouvelle Piaget Time Gallery (www.piaget.com) par
M. Sylvain Auroux, Directeur de Piaget Suisse et Italie, et son assistante
de communication, Mme Valerie Steck. Nous fümes invites ä visiter
l'exposition Piaget Extravaganza. Un aperitif fut offert aux membres de
la SJE qui se reunirent ensuite pour tenir leur AG dans une salle attenan-
te gracieusement mise ä disposition par le Directeur.

Dans sa presentation, M. Auroux a propose que la firme Piaget spon-
sorise un Cercle de Thorlogerie, ä creer au sein de la SJE, pour mettre en
valeur la culture du savoir-faire de 1'arc jurassien.

Cette initiative spontanee a ete transmise au President de la SJE et
sera discutee au sein de la SJE en automne 2009.

Le 28 aoüt 2009, Mme Lucienne Lanaz, realisatrice et productrice
independante de films documentaires, dont le travail a ete recompense
par de nombreux prix et distinctions, tant en Suisse qu'ä l'etranger, nous
a projete un de ses films, poignant temoignage qui, ä travers les voix de
six femmes israeliennes et egyptiennes, montre que «...quels que soient
l'origine, le milieu social ou la religion, les douleurs et les revokes
resultant des guerres vecues au Proche-Orient se ressemblent et ne
s'effacent pas, en depit du temps qui passe...».

Au terme de la projection, Mme Lanaz nous a emmenes ä travers une
description captivante de son parcours atypique.

Cette realisatrice et productrice deborde de talent, de sensibilite et
de debrouillardise qu'elle met au service de sujets et de gens souvent
insolites ou rarement abordes. Elle est la collaboratrice de nombreux
festivals internationaux, presidente et membre de divers jurys. Elle a

cree et dirige egalement une maison de production cinematographique
ä Grandval.

Pour les personnes qui n'ont pas eu la chance d'assister ä cette
projection privee, il est possible d'acheter en ligne (www.jura-films.ch)
des documentaires sous forme de DVD, dont certains concernent le Jura.

A cette occasion nous avons teste avec bonheur le lieu que notre
Section a choisi pour la tenue de TAG de la SJE de mai 2011 qui se
tiendra au Chateau de Penthes. (www.chateaudepenthes.ch)
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£ SECTION DE LAUSANNE

Edgar BROSSARD

President

Le 24 avril 2009 a eu lieu l'assemblee generale au Chalet-ä-Gobet.
Apres la partie administrative, durant laquelle les membres du Comite
ainsi que le President ont ete reconduits dans leur fonction, a eu lieu le
traditionnel match aux cartes.

Le 8 mai 2009 a eu lieu la visite du Jardin botanique de Lausanne,
situe au coeur de la ville ä la place de Milan et dirige par Stephane
Cottet. Nous avons pu decouvrir les differents secteurs de cet endroit
magnifique: l'alpinum, le jardin utilitaire, le jardin medicinal, la serre
chaude et le secteur des plantes carnivores. Plus de six mille plantes
peuvent etre admirees au centre-ville, en toute tranquillite. Dans la serre
chaude, nous avons pu decouvrir les plantes d'oü proviennent
gingembre, cannelle et poivre, plantes qui nous invitent au voyage. Cette
visite passionnante s'est ensuite prolongee par un repas dans un restaurant

thailandais.
Le 25 septembre 2009, nous nous sommes donne rendez-vous ä la

gare de Lausanne pour visiter la boucle Gare CFF-Ouchy de la quatrie-
me edition de la manifestation Lausanne Jardins. Initialement, le profes-
seur Charles Felix devait nous parier de la Mesopotamie, mais un accident

au tendon d'Achille l'a empeche de nous exposer les connaissances
mathematiques des habitants du croissant fertile. Ce n'est que partie
remise. La mise en service du metro M2, reliant le bord du lac aux hauts
de la ville, a metamorpose Lausanne. Le concept de Lausanne jardins
2009 etait d'implanter une trentaine de jardins tout le long du trajet du
M2, en quatre trajets appeles «boucles». Chaque jardin a ete congu par
un artiste different sur le theme «dessus dessous» en reference ä deux
modes de deplacement (en metro sous terre, ä pied ä l'air libre).

Le premier jardin de la boucle Gare CFF-Ouchy, intitule Entresol,
etait constitue de plus de deux cents soixante bromeliacees, plantes qui
vivent ä l'origine sur les arbres. Suspendues ä une sortie de la gare, ces
plantes etaient visibles de dessus et dessous. La visite nous a emmenes ä

travers les quartiers menant aux quais d'Ouchy, nous permettant de
decouvrir huit autres jardins artistiques ainsi que le reamenagement fort
reussi du quartier sous-gare consecutif ä la couverture du M2 dans sa
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portion proche d'Ouchy. Cette promenade admirablement commentee
par Madame Fabienne Jan ne pouvait pas se terminer autrement que par
une verree et bon repas.

Le 7 octobre 2009, nous avons assiste ä la representation A'Opera
Bujfa au theatre Pulloff de Lausanne. Philippe Morand a merveilleuse-
ment mis en scenes quatre recits en prose tires d'«Un train peut en
cacher un autre» d'Alexandre Voisard et superbement interpretes par
Martine Corbat Borruat, Frank Semelet et Christian Robert-Charrue.

Le traditionnel repas de Saint-Martin de la SJE aura lieu ä Cully le
7 novembre 2009.

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Fredy DUBOIS

President

L'assemblee generale a eu lieu le 21 janvier 2009. Presents: dix
membres; deux personnes excusees. Les problemes auxquels la Section
de La Neuveville est confrontee sont les suivants:

- difficulte de recrutement de nouveaux membres;
-effectif restreint et «äge» des membres;

- finances.
Recrutement de nouveaux membres: il est difficile de recruter des

jeunes membres en raison de la situation particuliere de la ville. Les
jeunes susceptibles de s'interesser aux activites de l'Emulation sont
contraints de s'en aller sous d'autres cieux, pour leurs etudes dans un
premier temps (gymnase ä Bienne, puis Universite ä Neuchätel quelque-
fois, le plus souvent ä Berne, Lausanne ou Geneve), d'oü de longues
absences de la localite. Dans un deuxieme temps, une fois leurs etudes
achevees, tres peu reviennent s'installer ä La Neuveville, ou ils ne trou-
vent pas de debouches correspondant ä leur formation.

En outre, il est assez difficile d'interesser des gens de notre region ä

la SJE parce qu'elle ne leur est pas connue. Peu d'articles des Actes sont
consacres au petit district de La Neuveville, peu de publications aussi
(si l'on excepte mon livre sur «La Neuveville ä l'epoque frangaise»,
paru en 2007 et les comptes-rendus des romans policiers de Jacques
Hirt). II faudrait done trouver le moyen de mieux nous faire connaitre.
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Petit effectif et «äge» des membres: notre Section compte vingt-
quatre membres, ce qui n'est pas beaucoup. Mais, plus inquietant pour
l'avenir, sur ces vingt-quatre, six seulement n'ont pas encore atteint
l'äge de l'AVS.

Ce vieillissement pose un autre probleme, celui des manifestations
que nous pouvons organiser, car tres peu de nos membres se deplacent
hors de la localite.

Finances: les seules ressources financieres de notre Section sont les
cotisations des membres, environ Fr. 250.-. Cela limite considerable-
ment nos possibilites.

Etant donne la situation decrite ci-dessus, nous avons axe nos activi-
tes dans le sens suivant: donner ä des gens de chez nous (c'est ce qui
marche le mieux) l'occasion de presenter aux Neuvevillois les resultats
de leurs travaux en litterature, histoire, journalisme, musique... Cette
fagon de faire offre un triple avantage:

- faire emerger une culture par le bas et non la deverser par le haut;
- attirer ä nos manifestations des gens qui ne sont pas membres de la

Section, mais qui connaissent bien les intervenants. En effet, ces
conferences attirent un nombre de personnes assez rejouissant, au regard de

notre petit effectif;
-ces manifestations ne nous coütent pas trop eher, la plupart des

Conferenciers le faisant gratuitement.

Manifestations de la saison, de fevrier 2008 ä juin 2009

6 fevrier 2008: conference de Denis Ramseyer: «Les Celtes; d'oü
viennent-ils qui sont-ils?» (trente personnes).

12 mars 2008: conference de Jacques Hirt: «Realite et fiction dans
ses romans policiers» (vingt-cinq personnes).

10 septembre 2008: conference de Reynold Ramseyer consacree au
capitaine de vaisseau Montagu, conference agrementee par Anais Pujol,
une jeune pianiste neuvevilloise qui interpreta des oeuvres de Schubert,
Chopin, Debussy (vingt-cinq personnes).

21 janvier 2009: conference de Christian Rosse: «Les services de

renseignements suisses durant la Deuxieme Guerre mondiale». (trente-
cinq personnes, dont douze membres de la Section).

3 juin 2009: conference de Denis Petitjean: «Enfances partagees:
moments de vie d'un internat scolaire» (vingt personnes).

Tous les intervenants etaient Neuvevillois.
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SECTION DE PORRENTRUY

Jean-Claude REBETEZ

President

Notre assemblee generale a eu lieu le 20 novembre 2008 et a ete sui-
vie d'une conference de Nicole Pousaz, alors employee ä la Section
d'archeologie et paleontologie de l'Office de la culture du Canton du
Jura et actuellement archeologue cantonale vaudoise: «Des archeolo-
gues suisses en Mongolie - l'habitat Xiongnu de Boroo Gol». Mme Pousaz

a dirige une equipe d'archeologues suisses et mongols travaillant sur
un habitat d'epoque Xiongnu, en Mongolie. L'empire Xiongnu etait une
puissante confederation de tribus nomades, qui menaga la Chine ä

plusieurs reprises, entre le IIP siecle av. J.-C et le Ier siecle apr. J.-C. Ces
cavaliers nomades sont avant tout connus par leurs vastes necropoles et
leurs sepultures aristocratiques monumentales. Le chantier de Mme Pousaz

offrait l'opportunite rare d'etudier un habitat permanent tout ä fait
exceptionnel: les maisons semi-enterrees du village de Boroo Gol, equi-
pees de systemes de chauffage perfectionnes, qui ne trouvent d'equivalents

que dans la region meridionale du lac Baikal, en territoire russe.
Le 22 janvier 2009, Antoine Glaenzer, archiviste adjoint aux Archives

cantonales jurassiennes, nous parlait de «L'hospice et l'orphelinat
du chateau de Porrentruy (1837-1930)». Financee par le produit de la
taxe des mutations, cette institution accueillera un total d'environ cinq
mille personnes, ä savoir des vieillards indigents et, surtout, des enfants
issus de families misereuses ou des orphelins pauvres. Ces enfants sont
scolarises au chateau (et non ä l'ecole communale) et travaillent aux
champs ou ä la cuisine. On essaie de mettre sur pied pour eux des ap-
prentissages, mais sans grand succes, faute de moyens: ainsi, 1'atelier
d'horlogerie ouvert en 1842 est ferme en 1852, car il coüte trop eher.
L'institution disparait en 1930, suite au depart du chateau de l'ecole
d'agriculture, dont le loyer de Fr. 4000.- etait indispensable ä son
budget.

En collaboration avec la Fondation Pro Musica, nous recevions,
samedi 21 fevrier 2009, Michael Radulescu pour «Une lecture de la
Passion selon saint Matthieu de Jean-Sebastien Bach», en l'ancienne
eglise des Jesuites. En prelude aux concerts publics (qui eurent lieu au
debut du mois d'avril), le chef d'orchestre, compositeur et organiste bien
connu, decortiqua pour nous la partition de la Passion, en mettant en
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lumiere la construction de cette oeuvre et les intentions de Bach, de
facon claire et didactique, avec des exemples interpretes sur le grand
orgue.

Le jeudi 12 mars 2009, c'est Christian de Reynier, archeologue ä

l'Office de la protection des Monuments et sites du Canton de Neuchä-
tel, qui nous presenta une conference intitulee «Le chateau de Miecourt
au Moyen Age d'apres les nouvelles decouvertes archeologiques ». Suite
au projet de revitalisation du chateau, des fouilles ont eu lieu en plu-
sieurs phases entre 1996 et 2002. Sur la base de ces decouvertes, M. de

Reynier nous presenta les etapes de l'existence et de revolution du
chateau, fonde au XIP siecle, puis sans cesse transforme. Au XVIIP siecle,
le site perd ses caracteristiques castrales et est en voie de ruralisation
rapide; finalement, les destructions occasionnees par un important
incendie vers 1850 vont achever de lui donner son aspect actuel (voir
Particle de M. de Reynier dans les Actes 2008).

Le jeudi 30 avril 2009, Michel Ory, astronome et enseignant au
Lycee cantonal, nous parlait de «La decouverte de la Comete P/2008 Q2
(Ory) ». Ce nom delicieusement poetique designe la comete decouverte

recemment dans l'observatoire de Vieques par M. Ory. Bien
qu'astronome amateur, ce dernier a un joli palmares, puisqu'il a dejä
decouvert deux cents asteroides et deux Supernovae, outre la fameuse
comete. M. Ory nous expliqua les circonstances et la signification de sa
trouvaille, en insistant aussi sur ses motivations, car son but premier
n'est pas de chasser les decouvertes, mais bien de comprendre ce qui
se passe dans notre ciel et de suivre les developpements de la science.
Pedagogue, il nous emmena en voyage dans les etoiles, avec une fougue
et un enthousiasme communicatifs...

Notre saison s'est achevee sur un grand moment, partage avec l'en-
semble des Sections, Cercles et membres de la SJE: l'assemblee generale

de la Societe, qui eut lieu ä Porrentruy le samedi 9 mai 2009.
Co-organisee par le Comite directeur de la SJE et notre Section, cette
assemblee rencontra un grand succes et fut l'occasion d'un beau
moment de partage (voir les rapports du President et du Secretaire cen-
traux dans la presente livraison des Actes). Notre Section s'est occupee
en particulier de la mise sur pied du programme culturel. Ainsi, nous
avons offert ä toutes les personnes presentes une animation musicale
lors de l'AG et un petit concert de jazz en debut d'apres-midi, donnes

par deux jeunes et sympathiques musiciens, Frederic Babey et Damien
Converset. L'apres-midi s'est conclue avec deux visites ä choix, en ville
de Porrentruy. Un premier groupe a pu entrer dans la Porte de France,
ordinairement fermee au public, pour y voir la grande horloge du
XVIIP siecle, dont le mecanisme fut mis en mouvement et commente
par Laurent Barotte, horloger talentueux et vulgarisateur hors pair.
Un deuxieme groupe se rendit aux Archives de Landen Eveche de Bale,
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oü le soussigne presenta le plus vieux document de langue frangaise de
Suisse (1244) et le plus ancien acte en allemand (Urkunde) du monde
(1238/39). Je remercie tres chaleureusement les membres du Comite de

notre Section pour leur engagement dans la preparation de cette journee,
ainsi que notre President Pierre Lachat, notre Secretaire general Michel
Hänggi, et bien entendu les deux muses du Secretariat central de la SJE,
Mmes Natalia Da Campo et Claudia Dubail, sans lesquelles rien ne
pourrait se faire dans notre Societe.

Comme de coutume enfin, je ne saurais conclure ce rapport sans rap-
peler l'aide que nous apportent le Centre culturel regional de Porrentruy
(CCRP), qui gere la salle des Hospitalieres, et l'entreprise MEDHOP,
qui se charge gracieusement de la mise sous pli de nos envois postaux.

SECTION DE TRAMELAN

Laurent DONZE

President

Lors de son assemblee generale du 26 juin 2009, notre Section a eu le

plaisir d'accueillir M. Pierre Berger, de la Societe Mont-Soleil. Cette
derniere, largement connue dans la region, exploite la plus grande installation

de recherche et de demonstration en Suisse dans le domaine du
photovoltaique. M. Berger s'occupe des visites guidees des centrales so-
laires et eoliennes du site de Mont-Soleil. II est egalement responsable
de l'entretien et de la surveillance des eoliennes de ce site. M. Berger a

su par une conference des plus interessantes sur le theme «Eoliennes:
comment ga marche» captiver l'attention d'un public nombreux.
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SECTION DU VALAIS

Gaetan CASSINA

President

Les assemblies generales de 2008 et de 2009 se sont succede le
28 octobre 2009 au chateau de Saint-Maurice. Elles ont ete precedees
de la visite de l'exposition d'Andre Paul, dessinateur humoriste fameux
dont le talent a pu etre apprecie en Suisse romande notamment durant
les annees oü ses productions illustraient la Tribune de Lausanne, deve-
nue ensuite Le Matin. Jean-Pierre Coutaz, conservateur-animateur du
chateau, artiste peintre, auteur de cartons de vitraux d'eglise et
professeur de dessin au College de Saint-Maurice, devait officier comme
guide, mais il en a ete empeche par un engagement pris anterieurement.
Les membres presents de la Section, au nombre de six (soit le tiers
de l'effectif total), n'en ont pas moins goüte la qualite de cette
retrospective.

Dejä publie dans les Actes 2008, le rapport 2008 a fait l'objet d'une
approbation a posteriori. Les sorties projetees initialement, en synergie
ou non avec d'autres groupements, n'ont pas pu avoir lieu en 2009. Des
lors, un programme d'activites minimales pour 2010 a ete decide par
l'Assemblee. Le Secretariat central et les membres du Conseil en seront
informes ä mesure que les dates seront fixees.
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SECTION

DE ZURICH ET ENVIRONS

Marguerite LADNER

Presidente

La Section de Zurich a vecu un tournant interessant ä plus d'un
titre lors de la derniere assemblee generale de novembre 2008. Son
President Maurice Montavon, un jeune retraite tres actif, avait remarque
une nouvelle «victime», arrivee en 2005 ä Zurich, en la personne
de Marguerite Ladner, connue en terre jurassienne sous le nom de

Rüfenacht, pour sa participation active au sein de la delegation bernoise
de 1'Assemblee interjurassienne, ceci jusqu'en 2002.

En cette memorable soiree, le President n'hesita pas ä proposer ä sa

vice-presidente, cinq minutes avant le debut des debats, un changement
immediat ä la presidence: bref, la vice-presidente n'aura pas eu le temps
de se perdre en considerations plus ou moins propices ä une evaluation
concrete de la situation. Force est de constater que le President lui
remet la Section avec brio, ou plutöt, il lui fait comprendre que, ses

engagements chinois et son hyperactivity aidant, une decharge devient
ineluctable et eile accepte.

C'est done au travers du proces-verbal de cette soiree d'arriere-
automne que vous allez decouvrir la suite de la partie officielle.

Proces-verbal de l'assemblee generale du 7 novembre 2008

Introduction
L'assemblee generale de notre Section zurichoise, suivie de la conference

de notre vice-presidente, Mme Marguerite Ladner-Rüfenacht, a

ete tenue ä la Mission catholique de langue frangaise, le vendredi 7
novembre 2008.

Notre President Maurice Montavon commence par souhaiter la bien-
venue aux emulatrices, emulateurs, amis presents, ainsi qu'ä Mme Mar-
celle Roulet, architecte ä Saint-Imier, membre du Comite central depuis
une dizaine d'annees et vice-presidente depuis deux ans, qui nous a fait
l'honneur de participer ä notre seance. Trois emulateurs ainsi qu'un
membre du Comite se sont excuses.

419



1. Rapport d'activites
Notre president retrace les differentes activites de 2008:
• Soiree de jass le mardi Ier avril 2008 oü une dizaine de joueurs ont

participe.
• Assemblee generale centrale de la SJE ä Bale, le 30 mai 2008.
• Excursion ä Chätillon et Fornet-Dessus le samedi 23 aoüt 2008:

Visite du Chene des Bosses et de la Chapelle avec les tableaux d'Andre
Brechet. Expose de Jo Chalverat. Un merci tout special ä Marcelle
Tendon, qui nous offrit l'aperitif chez sa fille vivant dans le village.
L'apres-midi visite de l'atelier de Sylvere Rebetez ä Fornet-Dessus.

2. Tresorerie
Le caissier Pierre Salomon presente les comptes. Le montant se trou-

vant dans notre caisse se monte ä CHF 3134.-. Les comptes, verifies
par un membre, sont approuves et decharge est accordee au Comite ä

Tunanimite.

3. Elections
Maurice Montavon souhaite se retirer de sa fonction de President et

propose Mme Marguerite Ladner pour sa succession. Cette proposition
est acceptee ä l'unanimite et par acclamation. Un chaleureux merci ä

Marguerite et felicitations.
Maurice redevient vice-president et les autres membres du Comite

sont d'accord de continuer.

4. Divers
La parole n'etant plus demandee, le President clot la seance et laisse

la place ä Marguerite Ladner, qui va enthousiasmer l'Assemblee par sa
tres interessante conference sur les micro-credits. Un resume se trouve
en fin de ce proces-verbal. Grand merci ä notre nouvelle Presidente pour
son excellente presentation.

Pour terminer, nous pouvons ajouter que le programme annuel sera
concocte en janvier par les membres du Comite qui se reunissent ä tour
de role chez Tun ou 1'autre membre, ce qui permettra ä la Presidente de
decouvrir son nouveau pays d'adoption.

Microcredits: Un soutien au developpement qui fait ses preuves
(Marguerite Ladner)

II y a trois milliards de personnes «working poor» sur la terre et de

ces trois milliards, au moins 1,5 Mia ont besoin d'une aide differente: la
microfinance. Actuellement, seuls 100 Mio de personnes y ont acces.

(Source: journal Microfinance de Swisscontact).
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La conception et le developpement des microcredits sont 1' oeuvre de
Muhammad Yunus (1940) du Bangladesh; il a re<ju le Prix Nobel de la
Paix en 2006.

II a commence dans son pays, apres des etudes de sciences econo-
miques, par fonder une banque, la Grameen Bank, mais il a aussi continue

ä se former. C'est ä la fin des annees 70, done voici plus de trente
ans, qu'il a congu et mis en pratique le projet de microfinance.

La microfinance peut se definir comme etant une aide financiere
minimale pour developper une activite assurant un revenu durable, au
moins aux membres d'une famille. Un «institut bancaire» ou une
organisation ne recherchant pas le profit vient ainsi en aide ä des personnes
dont le revenu est de moins de 2 US$ par jour pour une famille.

En Tanzanie, par exemple, il y a 90 % de la population qui vit avec
moins de 2 US$ par jour/famille et meme 59 % avec moins de 1 US$
par jour. Mais la pauvrete ne se trouve pas qu'en Afrique, tous les continents

sont touches.
Deux modeles de developpement du microcredit:
a) au travers de banques specialisees: lä, un des buts est bien entendu

l'aide ä la population, mais egalement, apres quelques annees de roule-
ment, de produire des profits pour les investisseurs. Cela peut paraitre
inadmissible de faire des benefices sur le dos des plus pauvres, pourtant,
si les benefices sont utilises pour ameliorer le Systeme (passer de la carte
de la diente ecrite ä la main ä un Systeme informatise), il ne faut pas y
voir de mauvais profit.

b) beaucoup d'organisations non gouvernementales ont developpe
une section «microfinance» dans leurs activites. Ceci permet ä une
region de jouir de cette aide financiere et en meme temps, au travers de

l'ONG, d'avoir d'autres activites telles qu'un suivi sanitaire ou des

cours d'hygiene. Le Systeme retenu pour l'expose est celui soutenu par
une ONG. La Fondation partenaire avec laquelle je travaille a plus de

vingt ans d'experience dans ce domaine et je me permets de brosser un
tableau selon le schema de cette organisation: Swisshand: Stiftung Offene

Hand (www.swisshand.ch).

Application du Systeme au Benin
Les ONG sont nombreuses en Afrique, mais rares sont celles qui de-

veloppent de bonnes activites, sans subir la loi de la corruption.
Le systeme developpe accorde un petit credit aux femmes capables de

monter leur petite entreprise en une source de revenu durable. Le pret
est alloue pour une periode de six mois avec 2% d'interet par mois, par-
fois 3 %, selon l'inflation du pays.

Un comite «neutre», un coordinateur bien forme, des informations
precises mais simples permettent d'accorder des la premiere annee
environ deux cent cinquante credits avec un fonds de roulement de
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seulement Fr. 15000.-. S'il est tenu compte des pertes dues aux non-
remboursements (env. 97 % des femmes remboursent) et ä 1'inflation, le
fonds de roulement peut durer des annees. Swisshand fait don de cette
somme ä l'ONG si, au bout de cinq ans, il s'avere que l'ONG est
capable de gerer le Systeme. Swisshand met un accent particulier sur la
formation des femmes: cette formation basique enseigne les rudiments
d'une bonne gestion d'entreprise.

D'autres informations figurent sur le site de Swisshand, mais malheu-
reusement ce site n'est pas encore disponible en frangais.
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